

Pág.: 4 Cm2: 688,7 Fecha: 20-06-2024 Tiraje: 126.654 320.543 Medio: El Mercurio Lectoría: Supl.: El Mercurio - Innovacion Favorabilidad: No Definida

Noticia general

Título: España: el ecosistema europeo que no solo atrae a startups, sino también retiene talento e inversión





países, lo que hace que los negocios tengan una

mayor probabilidad de éxito".

PABLO SANTA CRUZ, CEO de Culpeo Investments.



una empresa es fácil, pero después

mantenerla es lo difícil y es donde la mavoría cae".

CAMILA VARGAS, Diagnostics.



"La ley de fomenta el arribo y creación de empresas. También

NICOLÁS URIBE,



"Con la alta muchos emprendimientos

si bien están basados en

España, los founders son de

PABLO ROJAS. strategic project leac en NovoCycle.

## SOUTH SUMMIT MADRID 2024

## España: el ecosistema europeo que no solo atrae a startups, sino también retiene talento e inversión

Inserto en el Viejo Continente, este país es una opción atractiva para los chilenos que quieren abrir mercado, o bien trabajar y apostar en emprendimientos que surgen al alero de un ecosistema más consolidado y dinámico. A favor: la ley de startups. En contra: el costo de vida. MARÍA JESÚS COLOMA, DESDE MADRID

egar a España e, sin duda, una puesta importante para los chilenos con miras a expandirse en el continente curopeo. Pero así como algunos lo vero como una alternativa para interperador la vero como una alternativa para interperador la vero como una alternativa para interperador la vero como una alternativa para interperador hispano. Y un buen escenario para cerca o una sacuración para corectar y conocer las oportunidades del mercado innovador es South Summit Madrid, un encuentro de negocios —coorganizado por IE University—que este año contó con más de 18.000 asistentes de negocios —coorganizado por IE University—que este año contó con más de 18.000 asistentes de negocios —coorganizado por IE University—que este año contó con más de 18.000 asistentes de negocios —contrada de SimpliRoute —plataforma de 1a para optimizar las rutas de despacho— estu por pesente en el evento. No era su primera vez, pues ha participado en ortus ocasiones y en distintas instancias, siendo España un mercado de su interés Verture Clty, quienes nos han apoyado desde el dia uno y a través de ellos ha sido mucho más ficil salir y mirar para afuera", cuenta. Agrega: "Es un sistema uny parecido al de nostoros. Están intentando parecerse y emular algunas cosas de Sillicon Valley, entendiendo sus diferentes falencias y también las potencialidades como comunidad hispanoamericana". La startu pelhena Smert—que por medio de un código QR entrega información de estructuras an emergencias, Fueron seleccionados en un proceso de aceleración con Lanzadera en Valencia, unde los haba de emprendimiento e innovación más importantes de Europa. "España es muy astractivo para todo Latinoamérica por el didoma y especialmente Chile que cuenta con empresas con intereses comerciales y grander multiracionales españolas operando en el país", dice Nicolás Universidados con redes de apoyo y vinculación como la Madrid asostiene que los gastos básicos son muy similares con Chile, no así en vivienda y la misma operación de la empresa, que son más elevadas. Sin embargo, "

## NO SOLO FOUNDERS

NO SOLO FUNDERS

Pese a que la presencia de chilenos este año fue menor en comparación a ediciones anteriores del South Summit, esta vez no eran solo founders de startugas interesados en el mercado español, sino que también personas que una vez establecidos en España se han sumado a compañías locales e internacionales o han creado fondos, haciéndose parte del ecosistema de innovación.

Camila Vargas trabaja en la biotech española Eterna Diagnostics. Su llegada fue por medio de una práctica que realizó cuando hacia su máster. El ecosistema español de emprendimiento lo veo muy parecido al chileno, hay una variedad inmen-

## NOTCO. UNA DE LAS DESTACADAS DE LA REGIÓN

A differencia de ediciones anteriores, la presencia latinoamericana en South Summit Madrid no fue tan fuerte esta vez. De hecho, fien supor la participación asiática. En todo caso, hubo un panel sobre los ecosistemas en la región, donde participaron representantes de Argentína y Uruguay. Y si bien no había madie de Chile, cuando se les pregundo sobre cuales actual de la región sobre cuales de Argentína y Uruguay. En su productivo de la región surgio NotCo entre las mentionadas.

sa en el colectivo español dedicado a emprender. Comenzar una empresa es fácil, pero después mantenerla es lo difícil y es donde la mayoria cae\*, advierte. En esa línea, añade que la otra difícultad es es er extranjero y unirse a una empresa: "He tenido que aguantar sueldos bajos o meses en los que es es ex extranjero y unirse a una empresa: "He tenido que aguantar sueldos bajos o meses en los que os em esta en esta en una sistratar foto es muy incierto", en esta en esta en una sistratar piodo es muy incierto", en esta en en en esta en en en encelaje de las baterías de litino-por medio de un compañero de IMBA que está haciendo en 1E University. Desde aquí ha conocido en legore el cosistema. "Es super activo, te entrega varias herramientas. Por ejemplo, ferias como South Summit te dan la posibilidad de reunirre con inversionistas directamente", sostiene. Además, el hecho de estar en Europa les ha permittido levantar capital con Arabia Saudita y Turquia. "Con la alta multicul-radicad que hay, muchos emprendimientos si bien está hasados en España, los foundor son do más crecimiento, el ecosistema es fuerte y te conecia mucho con personas de otro lado", enfatza. No obstante, pese a las ventajas sostiene que también hay complicaciones que impactan. "Que famos abrir una fabrica en España, pero el exceso de regulaciones ambientales nos freno la idea, lo que fue un gran problema porque operar acá es más barato. Finalmente fuimos a Holanda dondo sa opoyaban con la tramitación de los permisos y nos apoyaban con la tramitación de los permisos y nos apoyaban con la tramitación de los permisos y nos apoyaban con la tramitación de los permisos y nos apoyabans con la tramitación de los permisos y nos apoyabans con la tramitación de los permisos y nos apoyabans con la tramitación de los permisos y nos apoyabans con la tramitación de los permisos y nos apoyabans con la tramitación de los permisos y nos apoyabans con la tramitación de los permisos y nos apoyabans con la tram